

ACTA DE REUNIÓN No. 2 - AYUDA DE MEMORIA

Ciudad: Bogotá D.C.

Lugar: Sesión virtual - Plataforma Teams

Tema: realimentación Encuesta Anual Inversión Extranjera Directa (EAID) y revisión de pares Registro Único Empresarial y Social (RUES); presentación Directorio del Sector Público y cierre Nota Estadística CNT.

Hora: 8:00 a 9:45 a.m.

Fecha: 05/04/2022

Dependencia responsable: Secretaría Técnica CASEN (DIRPEN)

Participantes

Miembros Sala Especializada de Economía

Dr. José Leibovich Goldenberg

Dr. Jorge Tovar

Dr. Fernando Jaramillo Mejía

Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

Directora Técnica de Regulación, Planeación, Estandarización y Normalización (DIRPEN)
Julieth Alejandra Solano Villa

Director Técnico de Síntesis y Cuentas Nacionales (DSCN)
Juan Pablo Cardoso Torres

Director Técnico de Metodología y Producción Estadística (DIMPE)
Horacio Coral Díaz

Asesora Dirección Técnica de Regulación, Planeación, Estandarización y Normalización (DIRPEN)
Elizabeth Moreno Barbosa

Coordinadora de GIT-Planificación y Articulación Estadística (DIRPEN)
Mónica Patricia Pinzón Torres

Coordinadora Directorio Estadístico de la Dirección de Geoestadística (DIG)
Mónica Lorena Ortiz Medina

Coordinador de Comercio (DIMPE)
Daniel Eduardo Casallas

Dirección de Regulación, Planeación, Estandarización y Normalización (DIRPEN)
Sandra Salamanca
Mateo Cardona

Dirección de Síntesis y Cuentas Nacionales (DSCN)
Manuel Hernando Pava Guzmán

GIT-Planificación y Articulación Estadística (DIRPEN)
Ruth Constanza Triana Acuña
María Laudice Barreto Bejarano
Andrés Villarraga Torres
Edgar Eduardo Guayazan

Orden del día

1. Verificación del quórum.
 2. Síntesis de la reunión anterior 17/02/2022 (Elizabeth Moreno, Asesora de la DIRPEN – Tiempo: 5 minutos).
 3. Complemento propuesta de valor 1er. semestre de 2022 “Memorias sobre la experiencia y recomendaciones para el fortalecimiento del CASEN” (Julieth Solano – Tiempo: 5 minutos).
 4. Reacciones de los expertos frente a lo planteado en la reunión anterior y los documentos compartidos sobre la Presentación de la Encuesta Anual de Inversión Extranjera Directa (EAID) (José Leibovich, Jorge Tovar, Fernando Jaramillo - Tiempo: 5 minutos por intervención).
 5. Recomendaciones de los expertos sobre lo planteado en la reunión anterior y los documentos compartidos de la Revisión de Pares del Registro Único Empresarial y Social (RUES), (José Leibovich, Jorge Tovar, Fernando Jaramillo - Tiempo: 5 minutos por intervención).
 6. Presentación del Directorio del Sector Público, en el marco de uso de registros administrativos y otras fuentes de información (Mónica Lorena Ortiz Medina, Coordinadora del Directorio Estadístico de la DIG. Tiempo: 40 minutos).
 7. Reacciones de los expertos frente a la presentación del Directorio del Sector Público. (José Leibovich, Jorge Tovar, Fernando Jaramillo - Tiempo: 5 minutos por intervención).
 8. Ajustes finales y cierre de la Nota “Cuentas Nacionales de Transferencias (CNT)” versión definitiva. (Andrés Villarraga-DIRPEN, Manuel Pava-DSCN y expertos. Tiempo: 5 minutos por intervención).
 9. Conclusiones y cierre (Julieth Solano – Tiempo: 5 minutos)
-

Desarrollo

Objetivo

Presentar las consideraciones del CASEN respecto a los temas pendientes de la reunión anterior y dar a conocer el Directorio del Sector Público, para recibir asesoría por parte de los expertos y potencializar su aprovechamiento en diferentes áreas, en el marco del uso de registros administrativos y otras fuentes de información.

1. Verificación del quórum

Se verificó el quórum tanto de los expertos de la Sala, como del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). Se dispuso en el chat de Teams el enlace para el diligenciamiento de la lista de asistencia y se inició la grabación de la reunión.

2. Complemento propuesta de valor 1er. semestre de 2022 “Memorias sobre la experiencia y recomendaciones para el fortalecimiento del CASEN”.

Julieth Solano, directora de la DIRPEN, resaltó la importancia de desarrollar en el primer semestre de 2022, un Seminario web acerca de la nota estadística de las CNT, o la revisión de pares; un informe de cierre del semestre como siempre se ha hecho y un producto adicional, correspondiente a las memorias sobre la experiencia y recomendaciones de los expertos del Comité Asesor del Sistema Estadístico Nacional (CASEN), que muestre la visión crítica sobre las lecciones aprendidas y la experiencia de trabajo, con el fin de avanzar en el mejoramiento de estas instancias. Estas memorias, serán un documento muy corto, como un ensayo, máximo 2 hojas, que reúna la experiencia y se vea la interacción entre él casen y el sistema. Esos son los elementos claves e importantes a tener en mente para este trabajo de este período. Así las cosas, se enviarán los insumos y la promoción del Seminario web.

3. Reacciones de los expertos frente a lo planteado en la reunión anterior y los documentos compartidos, sobre la Presentación de la Encuesta Anual de Inversión Extranjera Directa (EAID).

Horacio Coral, director de DIMPE y Daniel Casallas, coordinador de Comercio, hicieron una breve introducción sobre el tema para poner en contexto a los expertos y demás participantes de la sala.

El experto Jorge Tovar, señaló que es una encuesta muy especializada y los flujos deberían estar considerados en la parte de pérdidas, sin embargo, este tipo de decisiones deben ser validadas por quienes han trabajado en estos temas; señaló que sus opiniones en encuestas tan puntuales son limitadas. El experto Fernando Jaramillo manifestó que son preguntas muy puntuales y no es posible aportar mucho acerca de las metodologías. El experto José Leibovich agregó que comparte la opinión de sus colegas y que es muy complicado opinar respecto a lo que hace el Banco de la República.

Frente a estas opiniones, Julieth Solano hizo referencia al decreto 2404 de 2019, reconoció el punto de vista de los expertos frente al tema, específicamente, adoptar una posición a ese nivel de detalle, pero igual estas discusiones si se pueden dar en el CASEN, teniendo en cuenta las funciones de sus integrantes y lo que está planteado en el decreto, lo que no implica que no se puedan tener esos espacios y conversaciones en temas metodológicos.

Terminó su intervención agradeciendo a los expertos sus valiosos aportes. El experto José Leibovich agregó, respecto a la resolución, este comité puede aportar frente a este tema, sin embargo, sería bueno hacer una presentación sobre el diálogo con el Banco de la República y así hacer comentarios frente a esa presentación. El experto Fernando Jaramillo comentó, que se pueden dar opiniones, pero frente a lo que el Banco de la República viene trabajando tanto tiempo es complicado, tendrían que sentarse con ellos, que es lo que el DANE ya hizo y mirar las razones de sus decisiones. Quizá se pueda opinar en otros casos porque en este es un poco difícil ser tajante.

Horacio Coral, director de DIMPE, señaló que se recogerán los comentarios de los expertos, se están recalculando los resultados y se podrán presentar en otra reunión de la sala para cerrar el tema.

4. Recomendaciones de los expertos sobre lo planteado en la reunión anterior y los documentos compartidos de la Revisión de Pares del Registro Único Empresarial y Social (RUES).

Sandra Salamanca, de la DIRPEN, hizo un breve recuento sobre el tema resaltando las acciones de fortalecimiento para contextualizar a los participantes de la Sala. Asimismo, Julieth Solano, resaltó la importancia del trabajo que se viene realizando y el involucramiento de CONFECÁMARAS con nuevos alcances y la reactivación de mesas de trabajo para enriquecer y validar los resultados con los proveedores; también se planteó la posibilidad de un convenio y otras revisiones de pares como el BDUA y el SISBEN; igualmente el trabajo con Cali, la importancia de este ejercicio, su continuidad y la adquisición de compromisos.

El experto José Leibovich reiteró la importancia de este trabajo y trajo a colación un convenio que se estableció recientemente entre el DNP y la Federación Nacional de Cafeteros con el uso de registros de los cafeteros, previa su autorización y las variables del SISBEN. Este trabajo da cuenta de la situación sociodemográfica con la parte productiva y las transferencias monetarias en los diferentes programas del gobierno, que permite evaluar las consecuencias en la productividad. Este es un salto cualitativo y cuantitativo en el uso de estas fuentes de información y los convenios que se pueden dar, lo que tiene una importancia mayor en las políticas públicas. El experto Fernando Jaramillo agregó que el plan de acción en líneas generales juega un papel importante y está bien estructurado, que enviará comentarios específicos, pero en términos generales está bien.

El experto Jorge Tovar agregó que en general concuerda con todos y hay que seguir haciendo este ejercicio. Julieth Solano agregó que acerca de lo expuesto por el profesor José Leibovich, es importante esta conversación, generando un cambio cultural y cabe la posibilidad de plantear un Seminario web con la participación de los proveedores como DNP, CONFECAMARAS, MINSALUD; proveedores claves, usuarios, y la academia, donde se pueda reconocer el valor público y como habilitar esos escenarios para el uso de datos abiertos, los beneficios de las entidades y además trabajar en la sensibilización e importancia

de contar con estos datos y el valor que generan a partir de las aplicaciones, de forma tal que estas dinámicas de trabajo se vayan consolidando, lo que conlleva a gestionar con los expertos un espacio para un Seminario web.

El experto José Leibovich agregó que es muy a lugar esta propuesta, que se debe precisar el contenido y las intervenciones que se refieran a la disponibilidad de los registros administrativos que ya están en el ecosistema, e ilustrar con ejemplos de trabajo que generen motivación para seguir avanzando en este frente. El experto Jorge Tovar agregó que considera importante invitar a los agentes que utilizan los datos, que muchos entienden el valor y los proveedores, el riesgo de proporcionar los datos, también incluir el módulo de la cadena de custodia que se maneja de manera muy profesional.

El experto José Leibovich agregó que un elemento importante en esta conversación es el tema de las entidades que manejan los datos, es decir "su poder" sustentado en el monopolio de tener los datos, importante trascender esa postura y entender que todos ganan en la medida en que se comparta la información. El experto Fernando Jaramillo comentó que era una buena la idea y como complemento plantear temas específicos como la informalidad y discutir con gente de la academia la importancia de contar con estos registros y mezclarlos con otros e invitar a académicos internacionales que pueden dar su perspectiva y profundizar en temas específicos donde se vea más el detalle.

5. Presentación del Directorio del Sector Público, en el marco de uso de registros administrativos y otras fuentes de información.

Mónica Lorena Ortiz, coordinadora del Directorio Estadístico, inició la presentación del Directorio del Sector Público mostrando la diferencia de su contenido con los convencionales como su conformación con las entidades públicas, a partir de la necesidad de mostrar su transparencia como la contaduría y la función pública, además de la granularidad de la conformación del Directorio sin limitarse a los datos de identificación y ubicación.

A continuación Pablo Sánchez, integrante del mismo equipo de trabajo, abordó los temas de antecedentes y justificación, sinergias interinstitucionales, marco conceptual, Metodología de clasificación de entidades (mediano y corto plazo), finanzas públicas e impacto del directorio.

6. Reacciones de los expertos frente a la presentación del Directorio del Sector Público.

El experto Tovar intervino con varios interrogantes: ¿cómo se está diseñando esto?, ¿la metodología es homogeneizada?, ¿hay cosas dispersas y qué tan fácil es poner en marcha este proyecto? A lo que Pablo Sánchez respondió que se trata de poner a dialogar a las entidades y llegar a acuerdos. Las metodologías deben converger, se toman las entidades y

se aplican pruebas aritméticas, se hacen perfilamientos y afinación de conceptos. Se armonizan estándares internacionales, se tiene en cuenta el marco normativo y se debe dar esa armonización. El experto José Leibovich reconoció la importancia de este ejercicio y pregunta acerca de la gobernanza, del funcionamiento de la comisión y de la secretaria técnica. Pablo Sánchez respondió que hay compromiso, la Secretaría está a cargo de la Contaduría General de la Nacional, quien reporta toda la información sobre los estados financieros de las entidades y está comprometida en este ejercicio. A continuación, Mónica Ortiz coordinadora del DEST complementó indicando que es la institucionalidad que creó la CIEFP y luego dio paso al CONPES 4008 lo que respalda la convergencia y armonización en la clasificación de las entidades públicas usando su información financiera. Juan Pablo Cardoso, director de la Síntesis y Cuentas Nacionales, complementó la exposición y agregó que las finanzas públicas evolucionan a partir del Decreto 224 de 2021, se resalta la divergencia conceptual y la creación de un sistema de información financiera pública a partir de la Mesa de la comisión a través del conpes 4008 que se puso en marcha en el 2021, los directorios van en línea con este conpes y es un compromiso de alto nivel para organizar estos ejercicios a través de un plan de acción.

7. Ajustes finales y cierre de la Nota “Cuentas Nacionales de Transferencias (CNT)” versión definitiva.

Manuel Pava hizo un recuento del avance de la nota estadística de las CNT en su versión final, se mostró el capítulo 6 correspondiente a las recomendaciones por parte de los expertos, a lo que el profesor Jaramillo manifestó estar de acuerdo. El experto Jorge Tovar sugirió omitir algunas consideraciones como situaciones “que se está viviendo” y aspectos de tipo comparativo con otros países latinoamericanos. Por lo demás se da la aprobación y continuidad del proceso de diagramación y revisión de estilo.

8. Conclusiones y cierre

- Para el cierre del tema de la EAID se espera la presentación sobre las conversaciones DANE-Banco República y el acuerdo metodológico, así mismo se abrirá la discusión sobre dicha presentación.
- En cuanto a la revisión de pares, se tendrá el espacio Seminario web y se avanzará en los resultados de CONFECÁMARAS en la revisión del RUES.
- Se compartirán documentos más detallados sobre la construcción del Directorio del Sector Público y aquellos relacionados con la CIEFP con el propósito de poner a consideración alcances que se quieran discutir.
- En cuanto a la nota estadística de las CNT, pasará a revisión de estilo y diagramación y se circulará nuevamente para su visto bueno final.
- Se estarán recogiendo insumos y temas, vía correo electrónico para la próxima reunión, que podría programarse en la 1ª. semana de mayo. Finalmente, se dieron los agradecimientos y se dio por terminada la reunión.

Compromisos

- Envío presentación de la EAID sobre acuerdos DANE y Banco República
- Planeación y organización Seminario web sobre revisión de pares
- Envío de documentos detallados sobre la construcción del Directorio del Sector Público
- Visto bueno final de la nota estadística CNT
- Envío Doodle para programación 3ª. reunión de la Sala Especializada de Economía

Próxima reunión:

Responsable de convocar: Secretaría Técnica
CASEN

Fecha: 1ª. semana de mayo de 2022, la fecha y hora se definirán de acuerdo con el Doodle

